
业态盘点与趋势预测 T172014/12/31
北京商报·北商商业研究院

BBT�COMMERCIAL�RESEARCH�INSTITURE

趋势篇现状篇
关键词1���谋上市

2014年，中国家居业在上市路上获得了新的突破。1月17日，诺华家具成功
冲入美国纳斯达克以新代码（NVFY）挂牌交易，成为该板块上的中国家具第
一股。仅一个月后，著名家装品牌东易日盛在深交所挂牌上市 ，拿下 “家装第
一股”的封号。

随着资本市场的闸门在2014年初正式开启， 另有一批家居企业成为证监会
上市预披露的对象，红星美凯龙、曲美家具、顾家家居、好莱客、欧普照明等十多
家家居企业站到了上市的边缘。家居企业上市之路看似一片大好，但也有业内
人士透露，一些家居企业有打着拓宽渠道的幌子上市之嫌，前景并非乐观。明年
家居业可能还会有更多的“第一股”诞生，但谁能真正被资本垂青，既需要实力
也需要智慧。

毫无疑问，上市可以融资、提高企业发展规模，但上市之后企业也背负着巨
大的盈利责任，这个差事就如同刀尖上的舞蹈，美丽但也危险，真正考验上市企
业的是上市之后该如何走上持续发展的道路。

关键词2���倡环保

2014年，无论是家居企业还是家居协会，都意识到了环保、治污的重要性，企
业开始寻求环保生产的新稻草，行业协会也开始四处为企业寻觅“新家”，这意味
着家居企业要良性发展，不下定决心提早开启环保的阀门，未来恐怕会寸步难行。

北京家居业率先拉开治污大幕，曲美等家具企业纷纷升级生产工艺，全面采
用无毒无害的水性漆，业内人士预测，水性漆的使用或成家具标配。霍尔茨木门
成为北京首个由国家质检局颁发的“生态原产地保护产品”认证称号的企业，全
产业链实现了环保。7月30日， 在中国家居协会及非同家具等几十家北京知名家
居企业的见证下，北京家居行业协会与河北芦台经济开发区正式签约，拉开京
城家居企业生产外迁序幕。

但环保大趋势背后，形势依然严峻，据北京市环保局统计数据显示，去年仅
半年内全市共有92个家具企业出现污染问题，未来如何寻找出路、如何实现真正
环保，还需企业提早进行生产方式的转变。

关键词3���拓电商

2014年 ，家居企业在电商的大潮中更显活跃 ，一些企业根据自身的情
况探索出适合的电商通路 ，也有一些企业在 “网刷数据 ”的同时饱受诟病
和质疑声 。

2014年初，一些家居企业很忙，忙的是处理上年度“双11”不俗销售背后的售
后问题，这些问题的集中爆发主要因为送货不及时、退货不容易、品质不靠谱等
“电商后遗症”。今年“双11”，林氏木业、全友家居等家居品牌总销售额再创佳绩，
但这些光鲜的销售数字背后却曝出暗藏刷单、提价、囤单三大黑幕。在面对质疑
声之余，也有一些家居企业实现了电商渠道的新突破，居然之家、TATA木门、美
乐乐、 超舒适等家居企业开始奋力摆脱天猫等传统电商平台自拓电商渠道，均
收到了良好收益。

明年家居电商应该依然极具争议性，到底是需要靠传统电商平台生存还是
自立门户开启电商新旅，还需要企业继续努力。业内人士认为，家居行业要想真
正拥抱电商，须破解厂商意识不强、与经销商分享利润、线上线下价格统一三大
难题，任重而道远。

关键词1���新格局

2014年，整个家居市场环境仍不是很好，但聚集着家居、建材众品牌的家居
卖场正在悄然升级、扩张、改变，形成了新的卖场格局。

以京城为例 ，首先是新八大灯城格局的形成 ，旧八大灯城中的八方龙 、
北四环灯具市场等较低端的灯饰市场让出舞台 ，以居然靓屋 、高力国际灯具
港领衔的档次更高的卖场成为新 “八大 ”的主角 ；5月28日 ，北京东南四环吕
家营一声礼炮响 ，带来了家和家美红木第一城的横空出世 ，它的出现改变了
京城红木专业卖场的旧有格局 ，与居然之家红木大会堂 、红博馆形成三足鼎
立之势 。

除了专业卖场的格局之变，传统卖场也迎来升级和扩张。11月15日 ，家居
流通领域翘楚居然之家在甘肃兰州实现了百店梦想，其在北京地区的店面也
扩大到了8家。集美家居也在今年度过了而立之年，并迈出了新阶段向养生业
态进军的步伐 。红星美凯龙更是在上海开出了第九代商场 ，树立了中国家居
企业品牌新形象。

关键词2���质量门

无论多好的市场环境、多好的商品服务，也无法阻挡突如其来的质量问题，
2014年，“质量门”事件依然层出不穷，其中主角还不乏大品牌，让人堪忧。

马年刚到，上海市工商局就曝出惊人内幕：铅析出量超标成为水嘴问题的重
灾区，摩恩、美标、科勒、汉斯格雅等国际一线大牌无一幸免。下半年，欧琳、百鸟、
普乐美等品牌分别被曝铅锰铬超标，国内外水嘴大牌集体陷入“毒素门”。3月31
日，广东省工商局公布了一批危及人身、财产安全的53款缺陷商品中，有26款床
上用品存在染料可分解致癌芳香胺、纺织品pH值不符合问题，其中包括著名品
牌水星家纺，使家纺企业陷入“致癌门”。今年8月，上市企业兔宝宝旗下的细木工
板，因两次被曝甲醛超标栽入了“甲醛门”。

今年的“质量门”涉及品牌很大，出现问题不轻，让家居行业笼罩在品质阴影
中，但同时也给家居企业敲响了警钟———不要只注重品牌宣传，更有效地宣传是
重视产品质量。

关键词3���重设计

中国的家居设计长期以来处在两面夹击的窘境下，一面经常被国外设计
界指称抄袭 ，一面容易被国内消费者视做花瓶。2014年里，中国家居设计界散
发了巨大的正能量，调整设计心态，告别花瓶形象，为中国家居设计插上了一
双腾飞的翅膀。

春节刚过，居然之家就率众品牌开启了米兰之旅，同时开设顶层设计引入
国际大师工作室，拉开了今年家居界设计态度转变的序幕。年底，家居流通领
域另一大巨头红星美凯龙举办创新设计联盟周年庆，一次性引入3个设计师品
牌，这些品牌较以往更接地气 。家居品牌也在设计方面各显身手，曲美将获奖
作品“万物”开进万达广场，百强、华日、天坛等企业也围绕着设计做出令人称
赞的创意。这些现象表明，今年的中国家居设计已经告别了以往的花瓶形象，
开始朝着更加实用、接地气的方向进军，而抄袭风在今年也有所减弱，很多品
牌都专注于自身的外观专利保护。

正如著名设计师梁建国所言，从根本上说，国内外设计并无差别，最大区别
在于态度，态度转变了，设计也就变得更自信了。

家居：内外兼修 环保与设计共驱动
2014年马上就要过去， 曾经在2013年里

犹如在风中摇曳的家居业在这一年中并不觉
疲惫，趁着这个过渡时期开始酝酿新的变革和
提升。

这一年中， 一些家居卖场进行了格局转
变，实现了优胜劣汰；一些品牌的“质量门”让
业界警醒，也督导品质提升；一些企业的设计
态度发生了转变，让设计不再只是花瓶。这一
切看似充满着朝气， 但未来的路也十分坎
坷，如何运作上市、运筹帷幄，如何打开电
商、开启新市场，如何适应环保、走进新趋
势， 还需要即将迈向2015年的家居从业者们
共同深思。


